
关于“应援”，“礼多人不怪”得有边界

□张莹

2020年最后几天，娱乐圈出
名“老好人”何炅的楼也塌了———
被曝光收受明星嘉宾粉丝贵重礼
物。

《快乐大本营》几位主持人
的收礼清单令人咋舌：从按摩
椅，到金条，还有名牌咖啡机、
奢华香水、相机、剃须刀、名牌

围巾、爱马仕领带等，还有专门
送给谢娜的孕妇用品、爱马仕
丝巾，给谢娜孩子送的玩具、给
吴昕准备的化妆品、送给李维
嘉的家居用品……网友展示出
来的时候，着实震惊了不少人，
这些礼物全部都过千元，有些甚
至高达三四千元。

为什么给他们送礼？送礼的
动机是什么？据说这些都是上《快
乐大本营》的明星的粉丝送的，显
然是让主持人们多照顾他们家偶
像，上节目的时候让自己的明星
多露脸，增加存在感。

“礼多人不怪”听起来是人之
常情，但粉丝们打着为明星应援

的旗号，明目张胆地送礼办事，味
道就变了。几位收礼的主持人，也
很难撇清打擦边球的嫌疑。一档这
么有影响力的节目，以及如此高人
气的主持人，公然把“潜规则”变
成“明规则”，不由得让人感叹，如
此礼尚往来也该有个边界了。

也许对于几位主持人来
说，从未认为拿其他明星粉丝

“应援”的礼物是一种“踩红线”
的行为。之前，在他们自己的节
目《口红王子》中，沈梦辰提及，
男友杜海涛会拿着其他明星后
援会送的礼物，转送给自己的
父母。何炅则回复说，明星后援
会的粉丝总用那种很难撕下来

的不干胶，导致他收到礼物之
后不能转赠给别人，唯有自己

“享用”。他还在节目上夸赞某
某明星粉丝送的礼不错，某某
明星粉丝送的礼不满意。

更让人不解的是，事件曝光
后，杜海涛删除了闲鱼上数百条
交易记录，吴昕也被爆出二手市
场网络记录八千多个。如果这些
售卖的物品来路清白，为何急着
删除交易记录？而假如把收受的
礼物放在网络上出售，又该如何
定性？

很显然，把大方“收礼”说成
清新脱俗的“应援”，是一种浑水
摸鱼。好在，湖南卫视就《快乐大

本营》收礼物问题发布声明称：反
对主持人、艺人收粉丝礼物的不
正当行为。以“不正当行为”定性，
算是以正视听。而参加“应援”的
粉丝们，也该从此在心里有个标
准——— 花钱送礼捧明星，很可能
触发不良反应，捧过了头就是“捧
杀”了。所谓“应援”文化，也不应
无节制地纵容，应该有理性、有规
矩。

主持人收受不该拿的礼物不
是小问题，作为公众人物，更应该
加倍注重自己的行为。“踩红毯”
习惯了，“踩红线”的心态，断不该
有。自身犯错不说，带坏了风气，
影响就更大了。

《大江大河2》打破续集难拍魔咒

“搏浪”青年
继续演绎时代记忆
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齐鲁晚报·齐鲁壹点
记者 李睿

临近年底，备受期待的《大
江大河2》终于上线。这部电视
剧续作打破了“续集难拍”的魔
咒，热度和口碑一骑绝尘，豆瓣
评分9 . 3分，一举成为今年国
剧最佳。第二部的剧情紧接第
一部《大江大河》的剧情，宋运
辉、雷东宝和杨巡三位时代弄
潮儿分别经历了人生中第一个
重要的阶段，即将在第二部中
掀起新的浪潮。

宋运辉化身“打工人”
屡遭打压

电视剧《大江大河》无疑是
2018年的口碑佳作，讲述了改
革开放的大背景下，以宋运辉、
雷东宝、杨巡为代表的先行者
们在变革浪潮中不断奋斗、探
索和突围的故事。剧中的人物
个性鲜明，宋运辉一身傲骨，坚
定追求理想；雷东宝雷厉风行，
在农村勇敢开拓；杨巡头脑灵
活，四处找寻商机；“白月光”宋
运萍更是观众心中永远的遗
憾……珠玉在前，《大江大河2》
以一幅画卷展开的大气片头开
场，颇有书写时代群像的磅礴
感。

第二部将故事背景放在了
改革开放的第二个十年。宋运
辉离开金州，来到东海的新项
目，也迎来新的挑战，他不仅要
面临政策的压力和技术上的难
题，更要面对国营企业内部人
情世故的博弈。初来乍到的宋
运辉并未收敛锋芒，成了不少
老员工的“眼中钉”；为了保住
东海项目，他冒险越级上报，惹
怒了主管审批项目的路司长，
明明带领团队渡过难关却被派
去开荒；身为学霸大神，宋运辉
自然不会气馁，开荒也开得井
然有序，就在即将收获的时候，
他又被打压到码头去做非专业
领域的工作。短短四集，主角被
连续打压了三次。东海项目中
的每个人物都有着各自的立场
和算盘，有观众戏称《大江大河
2》简直是宋运辉的职场“攻心
计”，扑面而来的压迫感、暗流
涌动的人际关系呈现得十分真
实。

一次又一次的历练让宋运

辉逐渐成熟，既然无法远离权
势纷争，他也开始学会洞察人
心。第二集中，宋运辉为了见到
路司长，暗戳戳地“威胁”闵厂
长让他帮忙引荐的剧情，让观
众看了直呼“好爽”。

从故事发展和原著小说来
看，网友推测宋运辉后来会走
上“黑化之路”。王凯在剧中的
演技备受好评，坚持项目时的
倔强，被打压时下垂的嘴角，离
开办公室的坚定，听到“肺腑之
言”时的咬紧牙关，总能在细节
上展现出人物心理。

紧凑又高能的
剧情很抓人

根据剧方资料显示，《大江
大河2》只有39集，比第一部减
少了8集。不得不说，前六集的
观感十分舒适，剧情紧凑干净，
没有废话和尿点。

已经播出的前六集剧情以
宋运辉为主。他和东海项目组
的故事可谓一波三折，几乎一
集一个转折点，每一集展现
的职场博弈、政策变化、外资
压力等情节高潮迭起。宋运
辉与闵厂长、马厂长、路司长
等人的对手戏十分精彩，他
的成长和坚持让观众看了心
生澎湃，“技术至上”的直球
式反击十分可爱。

代表农村改革先行者的雷
东宝也没闲着。前三集他一边
着急忙慌地投资建铜厂，一边
与韦春红暧昧不清，没想到第
五集铜厂就爆炸了，鲁莽的性
格导致了这次事故，银行都躲
着他走。第六集，为了挽回局
面，雷东宝选择与韦春红结婚
宴请大家。短短六集，就已经演
完了“建厂——— 爆炸事故———
结婚”的过程，也确实符合雷东
宝的节奏。

接下来的剧情中，“小机
灵”杨巡即将上线，续写个体经
济的奋斗故事。从预告来看，杨
巡也并不顺利，他将与市场上
的“老油条”们斗智斗勇。

紧凑又高能的剧情抓人，
《大江大河2》所刻画的时代群
像也十分鲜活，不少网友表示，
跟父母一起看剧有种亲历那个
时代的感觉：“算是在2020年体
验一把改革时期的燃情岁月
了。”

天天娱评

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者 宋说

新任“凡尔赛大师”

从《我就是演员3》开播以来，导师
的点评就比演员的演技更引人关注。第
二期中，演员盛一伦主演的《香蜜》片段
令导师不满。上台后，他先诉说了一波
自己的委屈，说选本子的时候已经选择
不多，然后补充说，这和他的演艺生涯
差不多，自己拍烂戏是别无选择。章子
怡对盛一伦的表现点评很犀利。她表
示，自己的恩师张艺谋说过，不让她去
接烂戏，那样会养成不好的表演习惯，
久而久之就成了毛病。章子怡认为从事
艺术工作是需要有天赋的，还拿小时候
学舞蹈没天赋举例说明，最后总结“没
天赋的努力毫无意义”。

这段话恰恰符合时下网上流行的
“凡尔赛文学”的特点：通过一些反向的
表述，不经意地透露出自己的优越生
活。章子怡这段优秀的“凡尔赛”发言直
接上了热搜，且郝蕾当场回怼：不是谁
生下来就会演戏的，我就不是一个有天
赋的演员，所以会更加努力学习。郝蕾
说自己没有章子怡那么幸运，章子怡读
大学时就拍到了张艺谋导演的戏，就不
用再拍烂戏，但自己是拍烂戏长大的。

“你为什么要拍烂戏呢？是为了糊
口吗？”“我的恩师张艺谋告诉我，不要
接烂戏。”在《我就是演员3》里金句频
出，让章子怡背上了新任“凡尔赛大师”
的称号。在大学时就有机会出演张艺谋
的电影，成为人人艳羡的“谋女郎”，这
份幸运降临在谁身上，都足够成为“凡
尔赛”的资本。但幸运的人那么多，却不
是每个人都能成为章子怡。

天赋+运气+努力

章子怡出生于北京市海淀区的一
个普通工人家庭，11岁那年考入北京舞
蹈学院附中，开始了6年的民族舞专业
学习。1996年从舞蹈学院附中毕业后，
顺遂地考入中央戏剧学院表演系。在毕
业大戏中，她演一个油田工人的妻子，
冲出场的时候因为太过投入，甚至撞碎
了玻璃。她捂着出血的地方上台谢了
幕，下台直接被送去医院。或许从此时
开始，命运给章子怡的机会与幸运，都
没打算让她轻松地享用。

1998年，19岁的章子怡因饰演《我
的父亲母亲》中的招娣而一举成名，次

年就接拍了《卧虎藏龙》。该片上映后口
碑和票房双飘红，是华语电影历史上第
一部荣获奥斯卡金像奖最佳外语片的影
片。但章子怡能得到机会拍摄《卧虎藏
龙》，过程一波三折。《卧虎藏龙》剧组招
聘演员时，章子怡投过简历，但并不被
人在意。进组后，她也未成为导演李
安的最佳人选，开始练功的时候甚
至不知道自己要演什么角色，在
她练功期间，还有一个个女孩走
进李安的办公室面试。她顶着随
时可能被换掉的压力拼命练习，
每天苦练10个小时，身上经常青
一块紫一块。当时李安导演鼓励
杨紫琼，鼓励周润发，却从来没
有鼓励过她，这个迟迟不来的肯
定，成了她那段时间最大的动力，
也激发了她的韧劲。后来跟着剧
组去戛纳电影节，汤姆·汉克斯对
她说，觉得《卧虎藏龙》里她
演得很好，她终于明白

“是这个迟到的鼓励
成就了玉娇龙”。

从出道到成为
“国际章”，章子怡
的影视资源一直
处于圈内上游，
她也不负这些好
资源，用一股韧
劲悉数接住。于
是才有了《十面
埋 伏 》《 一 代 宗
师》。章子怡的成
功靠天赋吗？有，
但也不缺后天的
努力。没有天赋
的演员努力过
程辛酸艰苦，
但 若 说 章 子
怡的成功全
是 靠 天 赋
和运气，的
确 是 忽 略
了其背后
的努力。

有有天天赋赋还还是是运运气气好好？？

章章子子怡怡成成““凡凡尔尔赛赛大大师师””
《我就是演员3》刚播两期，已经上了不少次热搜，在最近更新的一期中，章子怡

“凡尔赛”的天赋论引发了强烈的反响。“没有天赋的努力是毫无意义的”，这句点评
引起网友的热烈讨论。
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